

Ciencias Sociales frente al Neoautoritarismo

Ricardo Rivas Rivas

Universidad de Los Lagos

Ricardo.rivas@ulagos.cl

<https://orcid.org/0000-0002-7160-7729>

El año 2025 trae cuatro elecciones presidenciales en América Latina. Entre ellas, está la que enfrentará Chile este 16 de noviembre. Las marcas de las coyunturas críticas de los últimos 6 años como el estallido social, la pandemia y las elecciones de cambio de constitución generaron posibilidades de cambios institucionales que finalmente resultaron ser frustradas. En materia de cultura política, el cambio parece haber sido más fructífero frente a los desafíos de seguridad pública, inmigración y estancamiento económico. Esta cultura política neoautoritaria se ha fortalecido al punto que reconoce en la democracia liberal la oportunidad de llevar a cabo proyectos implantados por la fuerza y la violencia de Estado en décadas anteriores. Sin embargo, la nostalgia por la dictadura de Pinochet y la negación de la violación a los Derechos Humanos sigue creciendo en paralelo a esta supuesto avance civilizatorio de la derecha tradicional chilena. La cultura política del neo-autoritarismo sale en forma creciente de su estado latente y desafía una serie de principios que se creían consensuados en la democracia chilena postdictadura.

Teniendo en cuenta este preludio, quienes se dedican a las ciencias sociales deberán dejar de espantarse frente a lo que

creían obvio. La obviedad, lo que se da por hecho en las burbujas académicas ha instalado la idea que no es necesario volver a explicar qué son los Derechos Humanos, la importancia de la producción cultural o por qué la desigualdad es un problema tal como lo es la pobreza. En cierto sentido, deberíamos seguir el ejemplo de los astrónomos y físicos que han asumido la necesidad de retomar el trabajo educativo para fundamentar que nuestro planeta no es plano.

Revista Polis se pone en esta senda, de retomar viejas temáticas y debates para estas ciencias sociales atentas a los cambios de cultura política y nuevos espectros ideológicos. Son embargo, eso no quiere decir una vuelta a las mismas respuestas de aquellas temáticas y debates, sino de la avidez por nuevos empeños intelectuales de enriquecer los argumentos de quienes creemos en los cambios para la mayoría y en conciliación con el planeta.

Uno de los tópicos que debemos comprender como lo que explica y lo que es explicado por este Neoautoritarismo, es la construcción o conformación de nuevos sujetos políticos. En este sentido Guzmán, Ávila, Díaz y Vásquez nos introducen a lo que han llamado “socialización política” para describir un tipo de sujeto político de nueva generación, marcado por las inmediatez de las TICs y la decadencia del vínculo social tradicional. Por otro lado, Gómez y González nos presentan un análisis bibliográfico que es una guía crucial para quienes quieran seguir la emergencia del sujeto consumidor y endeudado. Si bien no es lo generacional lo estructurante, sí es la posición de los individuos estructurados por un mercado financiero altamente desarrollado en Chile, pero cuyos estragos no son sólo sociales, sino también políticos.

Como revista, queremos seguir también nuestra histórica preocupación por la equidad de género y la interpelación que el

movimiento feminista ha estado haciendo en los últimos años con nuevas características reivindicativas. Saldivia, Gómez y Bravo nos presentan su trabajo que busca comprender trayectorias de vidas de mujeres que se han involucrado en un espacio históricamente masculinizado como es el de la ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM). Por otro lado, Salinas y Romaní complementa esta mirada centrándose en el rubro de la minería, donde las expectativas hacia las mujeres siguen ciertas características de segregación sexual del trabajo. El fenómeno de mujeres en contextos de STEM presenta interesante evidencia cuantitativa, pero estos dos trabajos sin duda permiten ser comprendido en mayor profundidad desde la mirada cualitativa.

Finalmente, destacamos los trabajos de Padilla y colegas que desde una mirada interaccional analizan el poder de las relaciones y por otro lado el trabajo de Galaz, Callén y Bravo que nos traen un nuevo trabajo sobre migraciones. Si bien son dos temáticas diferentes, hemos querido tener estos dos trabajos principalmente por la novedad metodológica y epistemológica que presentan, al menos dentro de los trabajos que hemos publicado en los últimos 3 años en nuestra revista.

Como siempre, esperamos que el número 70 de Polis Revista Latinoamericana resulte un aporte para quienes están preocupados por lo público y lo común, y un insumo para quienes generar evidencia y reflexión en tiempos de Neoautoritarismo.



Este obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional